

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

APARICIO, Ángel, *Salmos (42-72) (Comentarios a la Nueva Biblia de Jerusalén)*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 316 pp., 20 €

No resulta fácil en absoluto introducir y comentar en general el libro de los Salmos. Como dijo el genial L. Alonso Schökel, “empeñarse en buscar unidad de sentido a cada colección y progreso a través de ellas fue ejercicio de ingenios opulentos de tiempo”. Resulta notable, pues, atreverse con la introducción y el comentario de un conjunto de ellos. Esa es la tarea que emprende Ángel Aparicio, que ya asumió con anterioridad la misma tarea en relación a los salmos 1-41. El comentarista se centra ahora en el estudio del segundo libro del Salterio (Sal 42-72) en el que descubre una clave vertebradora, las súplicas ante el peligro, que le permite abordar con éxito la tarea de encontrar una unidad en el libro. A partir de esa clave hace notar la existencia de tres salmos, 42-57-63, que actúan como jalones de esa súplica y permiten introducir al lector y al orante en el mensaje que recorre este segundo libro. El estudio y comentario particular de cada salmo se estructura en tres partes: visión de conjunto, comentario y oración. Útil para quien necesite una presentación breve y sustanciosa de cada uno de los salmos.- J. GUEVARA.

CHARPENTIER, Étienne – BURNET, Régis, *Para leer el Nuevo Testamento*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2006, 195 pp., 13 €

El presente libro es la 24 edición actualizada de la célebre obra, que se publicó por vez primera en los años del postconcilio. Las circunstancias han cambiado y existe una muy distinta demanda. La nueva versión está destinada no sólo a los cristianos, sino a todos lo que se acercan a la Biblia, como obra fundamental que ha forjado la historia de Occidente; también quiere fortalecer la cultura religiosa que ha decaído notablemente en nuestros días. Contiene siete grandes capítulos. Estudia la época ambiental y cultural del Nuevo Testamento, los evangelios y Hechos, las cartas, los itinerarios y el Apocalipsis; también ofrece la manera concreta de analizar un relato y un discurso. No sólo presenta datos e información pertinentes, sino que permite, de manera personal o en grupo, trabajar e investigar. Es una verdadera guía. No conocemos otro libro, tan didáctico, sencillo y eficaz para poder adentrarse en el complejo, pero fascinante, mundo del Nuevo Testamento.- F. CONTRERAS.

GUIJARRO OPORTO, Santiago, *Jesús y sus primeros discípulos*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 288 pp., 22,50 €

La obra contiene nueve estudios, de los que ocho ya habían sido publicados anteriormente en diversas publicaciones y han sido reunidos y puestos al día en esta obra, formando un todo homogéneo sobre los primeros discípulos de Jesús como transmisores de la tradición entre el período anterior y posterior a Pascua. En concreto los dos primeros se centran en el proceso de transmisión de la tradición sobre Jesús entre sus primeros seguidores, estudiando para ello en qué medida la tradición oral y el documento Q pueden aportar una información fiable sobre Jesús; los tres siguientes abordan aspectos centrales de la actividad de Jesús (comportamiento filial, sanaciones, exorcismos), sus motivaciones y su finalidad, todo ello a la luz de la antropología cultural mediterránea. Finalmente los cuatro restantes están dedicados a

esclarecer algunos de los problemas que plantea el estudio de los grupos de discípulos en Judea y Galilea. Bienvenida esta publicación que facilita el acceso a estos interesantes estudios.- A. RODRÍGUEZ CARMONA.

INSTITUTO SUPERIOR DE PASTORAL, *Hablan los laicos. XVII Semana de Estudios de Teología Pastoral*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 276 pp., 14 €

Esta Semana, que organiza el Instituto Superior de Pastoral de la Universidad Pontificia de Salamanca cada año en Madrid, ha querido en esta ocasión dar un protagonismo especial a los laicos: no sólo hablando de ellos, sino haciéndoles hablar a ellos. En efecto una buena parte de las seis ponencias y los tres coloquios que se recogen en este volumen corrieron a cargo de miembros laicos de la Iglesia. Las ponencias abordan el tema desde los presupuestos eclesiológicos (J. Martínez Gordo, J. Lois) para analizar luego algunos temas concretos (la presencia pública de la religión en la sociedad, la espiritualidad, la transmisión familiar de la fe, la familia y la sexualidad). En los coloquios se debaten los nuevos ministerios laicales, las urgencias principales en la sociedad de hoy para los cristianos, las experiencias de participación en las iglesias locales. Estas páginas constituyen un balance de las luces y sombras de una Iglesia que quiere abrirse al laicado. Esperemos contribuyan a roturar nuevos caminos y eliminar las resistencias que todavía hoy subsisten.- I. CAMACHO.

ISASI DÍAZ, Ada María, *Teología mujerista. Una teología para el siglo XXI*. Mensajero, Bilbao 2006, 199 pp., 19 €

Más que una teología propiamente dicha, esta obra de la teóloga cubana afincada en los Estados Unidos de América, es una breve y ágil autobiografía teologizada, hilada a ritmo del despertar de la conciencia feminista de las mujeres latinas. La *teología mujerista*, como advierte Isasi Díaz, es un grito de liberación lanzado desde las entrañas y el dolor que supone vivir en una condición doblemente marginal: mujer-latina en Estados Unidos. Los temas tratados no son, ni a mi entender pretenden ser, una sistematización teológica, sino más bien un testimonio de distintas etapas de la vida de una mujer creyente en las que el compromiso va unido a la espiritualidad y ésta a la celebración “litúrgica” planteada como reto y nuevo nacimiento del ser humano, a partir de la lucha por su dignidad. La obra consta de dos partes: la primera es una ubicación de la propia autora dentro de la llamada “teología mujerista”, y la segunda intenta mostrar el significado de esa teología dentro o, mejor, frente a la teología tradicional. Podría servir como una breve introducción a lo que realmente se espera de esa perspectiva “activista” de las mujeres teólogas latinas, que es mucho más ambiciosa.- T. LEÓN.

JUAN CRISÓSTOMO, *Comentarios a los salmos / 1 (4-12, 41, 43-49)*. Introducción, traducción y notas de Inmaculada Berlanga Fernández, Ciudad Nueva. Madrid 2006, 473 pp., 27,50 €

JUAN CRISÓSTOMO, *Comentarios a los salmos / 2 (108-117 y 119-150)*. Introducción, traducción y notas de Inmaculada Berlanga Fernández. Ciudad Nueva, Madrid 2006, 526 pp., 29 €

La editorial Ciudad Nueva enriquece su colección Biblioteca de Patrística con estos dos nuevos volúmenes, dedicados a los comentarios de San Juan Crisóstomo sobre los Salmos. La edición está hecha con criterios especialmente pedagógicos. El texto viene precedido de una introducción, al mismo tiempo densa y asequible, en la que, dentro de los aspectos literarios se analizan los aspectos redaccionales, las fuentes, el estilo literario y la estructura. En el contenido doctrinal, por otra parte, se analizan la respuesta de Juan Crisóstomo a los herejes, aspectos concretos de exégesis de la Sagrada Escritura, la certeza de la fe, términos doctrinales especialmente significativos, así como la moral y la espiritualidad que este comentario trasluce. En resumen: otra gran aportación al acervo de la literatura patrística en castellano, con un autor

tan importante como San Juan Crisóstomo, en un comentario suyo tan valioso como el que dedicó a los Salmos.- A. NAVAS.

LÉONARD, Philippe, *Evangelio de Jesucristo según San Marcos*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 84 pp., 8,30 €

Han sido los estudios bíblicos del último siglo los que han revalorizado el evangelio de Marcos, considerado durante mucho tiempo como de menor interés. Este nuevo volumen de la serie “Cuadernos bíblicos” nos ofrece los resultados de los mejores estudios exegéticos, pero pensando especialmente en el uso litúrgico. Por eso no se estudia todo el evangelio, sino sólo aquellas perícopas que han sido incorporadas al leccionario dominical en el ciclo B. El comentario es muy esquemático y ofrece siempre una presentación del contexto, un análisis del texto y algunas sugerencias de carácter más pastoral.- B. A. O.

LOZA VERA, José – DUARTE CASTILLO, Raúl, *Introducción al Pentateuco. Génesis*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 368 pp., 12,90 €

La editorial Verbo Divino ha encomendado a Carlos Junco y Ricardo López Rosas la dirección de una nueva colección bíblica, la Biblioteca Bíblica Básica. Es una obra dirigida fundamentalmente al público latinoamericano, escrita en su mayor parte en México y por estudiosos originarios de esas tierras, y responde a la urgencia de un estudio más serio de la Biblia que se constata porque “la vida y la actividad de toda la Iglesia deben estar impregnadas de los criterios y valores proclamados por la Palabra de Dios escrita” (presentación de los autores). El volumen está dividido en dos partes: en la primera, escrita por José Loza, biblista sito en L'École Biblique de Jerusalén, se hace una introducción general al Pentateuco; en la segunda, preparada por Raúl Duarte, actualmente Rector del Seminario de Zamora (México) pero anteriormente profesor durante muchos años de la Universidad Pontificia de México, se hace una presentación general del libro del Génesis. Al final se recoge también un apéndice con un vocabulario bíblico selecto.

El estudio general del Pentateuco plantea los temas clásicos sobre la cuestión: los nombres, el contenido, la problemática literaria y el sentido religioso de los textos. La presentación es correcta aunque se echa de menos una profundización en las cuestiones que, hoy en día, son habituales en cualquier manual al uso. En concreto, la cuestión de la problemática literaria, que es clave en los estudios del Pentateuco en la actualidad, está tratada muy superficialmente. Hay que valorar, sin embargo, el esfuerzo pedagógico de este trabajo: constantemente aparecen cuadros explicativos con materiales complementarios muy útiles y distintas actividades de asimilación y aprendizaje. En el estudio del Génesis se empieza siempre con una introducción de cada tradición que se trata a la que sigue una lectura cursiva del texto final. Se echa de menos un estudio más detallado de la estructura del libro, de la articulación de tradiciones y de la historia de la composición de las mismas. Nuevamente en esta parte aparecen recursos de apoyo pedagógico de gran utilidad.

En conjunto, un nuevo esfuerzo editorial que debe alabarse por cuanto denota una inquietud por el estudio del texto sagrado encomiable. Un material útil para los que estudien la Biblia en el marco de la actividad pastoral de las parroquias y grupos cristianos.- J. GUEVARA.

MADIGAN Kevin – OSIEK Carolyn, *Mujeres ordenadas en la iglesia primitiva. Una historia documentada*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 318 pp., 19 €

El título del libro es completamente adecuado. La obra en su conjunto ofrece una sólida documentación sobre fuentes literarias e inscripciones de la época antigua, primeros siglos de la era cristiana (II-V), en las cuales se hace evidente la presencia de mujeres que tienen funciones eclesíásticas: son *diáconos* o *diaconisas* (indistintamente) y *presbíteros*. La seriedad de los datos aportados no quita nada a la agilidad e interés con que se leen estas

páginas. Articulada en nueve capítulos, la obra hace un recorrido que va desde los datos presentes en la Escritura cristiana (Nuevo Testamento) y lleva, a través de un mosaico de datos rigurosamente probados, recogidos en Oriente y Occidente, a la conclusión de que realmente las mujeres tuvieron en los primeros siglos unas funciones de dirección y presidencia dentro de las iglesias que paulatinamente fueron desapareciendo. La obra no tiene tono ni carácter polémico, pero sí riguroso. Se trata de afirmar y poner en evidencia lo que la historia misma ha dejado como herencia incontestable. Se analizan textos antiguos en lenguas originales e inscripciones arqueológicas que detallan minuciosamente el dato ofrecido. Una buena referencia para quienes gustan de conocer los orígenes de la Iglesia, sin prejuicios.- T. LEÓN.

METZ, Johann B., *Memoria passionis. Una evocación provocadora en una sociedad pluralista*. Sal Terrae, Santander 2007, 271 pp., 19,50 €

Este conjunto de escritos, no sólo presentan una buena panorámica global de la teología actual de Juan Bautista Metz, sino que sintetizan con claridad y madurez las líneas fundamentales de su producción teológica. Desde la memoria de la pasión de Cristo se procede en la primera parte a recordar a Dios en relación con la historia del sufrimiento del mundo, con especial incidencia del significado de Auschwitz para la teología cristiana. En este contexto se plantea la imposibilidad de una teodicea racional, ya que, más que justificar a Dios, hay que plantear cómo hablar de él desde el sufrimiento, rechazando una concepción naturalista del dolor que inevitablemente desemboca en el ateísmo. La crisis de Dios es un signo de los tiempos que abarca a la misma Iglesia, más eclesiocentrista en su mensaje que teocéntrica y cristológica. La crisis de Dios es también la del hombre mismo, marcado por la amnesia cultural, el escapismo espiritualista y gnóstico y una escatología intramundana e indefinida, en la que el progreso desplaza la tensión entre el mesianismo cristiano y la teodicea. A partir de ahí, hay que plantearse el significado del cristianismo como religión universal en la época de la globalización, el significado de la compasión para la teología de las religiones y la ética, y la necesidad de luchar contra una privatización del cristianismo en el contexto europeo. La segunda parte, en torno al procedimiento de fundamentación, replantea el uso dialéctico de la “memoria passionis” y el uso público de la razón, la razón anamnética frente al discurso científico moderno, y la doble raíz judeocristiana y griega del espíritu europeo. La “memoria passionis” deviene así categoría fundamental de la teología política y de la ética. El volumen es renovador, sugerente y tradicional, al mismo tiempo, que permite captar la dinámica cristológica y la teología de la esperanza que subyace al planteamiento de Metz.- J. A. ESTRADA.

PIÉ-NINOT, Salvador, *Eclesiología. La sacramentalidad de la comunidad cristiana*. Sígueme, Salamanca 2007, 669 pp., 25 €

El profesor Pié-Ninot es conocido por su aportación al campo de la Teología Fundamental y de la Eclesiología, disciplinas de las que es profesor en la Facultad de Teología de Cataluña y en la Universidad Gregoriana de Roma. Después de su *Introducción a la Eclesiología*, y de su edición del *Diccionario de Eclesiología*, nos ofrece ahora una obra, que es tanto un manual, que pueden usar los estudiantes de Teología, como un ensayo, que los lectores interesados en la reflexión sobre la Iglesia pueden leer con aprovechamiento. El autor parte del acontecimiento eclesial fundamental del siglo XX, el Concilio Vaticano II, y encuentra en la sacramentalidad la clave hermenéutica desde la que hay que acercarse a la realidad eclesial. Tomando las tres dimensiones clásicas en la comprensión de todo sacramento, Pié-Ninot consigue conectar la Iglesia como sacramento (que es la realidad última de la Iglesia) con la Iglesia como comunidad/comunión (el signo interior) y con la Iglesia como sociedad/institución (el signo exterior de la Iglesia). Con ello posibilita la superación de

binomios que a veces aparecen enfrentados entre sí, cuando se les refiere a la Iglesia: la Iglesia es carisma e institución; es comunión y sociedad; es fraternidad y es jerárquica... Con ello, el autor ofrece una reflexión madura, y necesaria en los tiempos actuales. La obra queda, en fin, enriquecida con multitud de referencias bibliográficas y con gran cantidad de “Notas” acerca de los múltiples temas importantes que aparecen en toda reflexión sobre la Iglesia, lo cual abre la posibilidad a los lectores de profundizar en aquellas cuestiones que, en un momento determinado, puedan interesarles.- D. MOLINA.

PIKAZA, Xabier, *Antropología bíblica. Tiempos de gracia*. Sígueme, Salamanca 2006, 462 pp., 21 €

Este es un estudio de antropología bíblica donde se vivencia al hombre a partir de un triple vector: como ser creado y no constituido a sí mismo, como ser de libertad que acoge el don previo de su existencia y lo modula con el ejercicio de su responsabilidad y como ser de esperanza que aguarda una plenitud nunca conseguida como conquista, sino siempre regalada como don. Por ello, Pikaza entiende que el hilo que da unidad a toda la reflexión bíblica sobre el hombre es precisamente ese despliegue de gracia que supone toda vida humana vivida. La reflexión se desarrolla en seis capítulos: los orígenes en el Génesis, la tentación de rendición a la invasión de espíritus malignos propia de la apocalíptica de Henoc, la reflexión sobre la justicia de la sabiduría judía, la novedad de gracia del Evangelio más allá de todo mérito, las consecuencias que se derivan del rechazo y la destrucción de la gracia en Cristo crucificado y, por último, la promesa de Dios que se manifiesta más fuerte que la muerte en la resurrección de su Hijo.- S. BÉJAR.

RAMIS DARDIER, F., *Isaías 1-39* (Comentario a la Nueva Biblia de Jerusalén). Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 330 pp., 20 €

Hay que felicitar al autor por la difícil tarea de comentar con brevedad y hondura esta primera parte del libro de Isaías. Sobre todo porque la traducción del texto de Isaías en la Biblia de Jerusalén es de las más desafortunadas. Ramis, obligado a comentar un texto mal traducido, ha tenido que tomarse la molestia de mejorar también la traducción. Pongo un ejemplo. El famoso oráculo contra Sobna lo traduce la NBJ: “He aquí que Yahvé te hace rebotar, hombre, y te vuelve a agarrar. Te enrolla en ovillo, como una pelota en tierra de amplios espacios” (Is 22,17-18). Ramis, consciente del galimatías que supone esa traducción, ofrece: “Yahvé te arrojará con fuerza, hombre, y te volverá a agarrar. Te voltará como un aro, como un ovillo sobre una tierra inmensa”. (No puedo dejar de citar la espléndida versión de Luis Alonso Schökel: “Mira, el Señor te arrojará con violencia: te aferrará con fuerza y te hará dar vueltas y vueltas como un aro sobre la llanura dilatada”). Todas las correcciones de Ramis aparecen en letra cursiva, con lo que es fácil identificarlas.

La obra comienza con una muy buena introducción, que trata: Isaías y su tiempo, semblanza del profeta, contenido y estructura de los cc. 1-39, apunte sobre el texto y las versiones antiguas, nota sobre la historia de la redacción del libro de Isaías y breve historia de la interpretación del libro. Sigue el texto y comentario, donde se advierte que Ramis es un gran conocedor del libro. También aquí se ha visto encorsetado por las divisiones y títulos de la NBJ. No me extrañaría que él, si hubiese podido, los habría cambiado. Por ejemplo, titular “Contra la hipocresía” el oráculo de 1,10-20, significa diluir el terrible ataque al falso culto. Pero, prescindiendo de esto, el comentario siempre es profundo y válido. Una buena aportación para todos los que desean ahondar en el conocimiento del libro de Isaías.- J. L. SICRE.

RATZINGER, Joseph - BENEDICTO XVI, *Fe & futuro*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 112 pp., 9 €

Este libro fue publicado en su edición original alemana en 1970. Recoge cinco conferencias radiofónicas de quien entonces era profesor de Teología en su país natal. Las conferencias fueron publicadas en la Radio Bávara, la Radio de Hesse y a Radio Vaticana. El interés actual de estos textos, lejanos ya en el tiempo, es explicable: no sólo por la personalidad de su autor, sino también por el tema en sí mismo. Ratzinger se preguntaba entonces por el futuro de la fe y de la Iglesia en un mundo en el que se estaba experimentando un cambio profundo: sacando las lecciones de la historia (de la crisis de la Ilustración y del modernismo) cree él que el futuro de la Iglesia conllevará una reducción numérica y su robustecimiento desde personas de una profunda fe.- B. A. O.

RAUSCH, Thomas P., *¿Quién es Jesús? Introducción a la cristología*. Mensajero, Bilbao 2006, 304 pp., 22 €

La presente obra de T. P. Rausch puede ser dividida en cuatro partes fundamentales. La primera, pretende ubicar la presente reflexión teológica en el contexto de la tercera búsqueda del Jesús histórico (*Third Quest*) que, en el ámbito norteamericano en la que se inscribe, ha tenido una especial relevancia. Así, se atiende especialmente a la tensión provocada por las investigaciones históricas del *Jesus Seminar* y la meditada respuesta de la magna obra de J. P. Meier *Un juicio marginal*. La segunda parte acomete la tarea de un breve esbozo de cristología bíblica que, además de estar muy condicionado a unas pocas obras (especialmente Kasper, Schillebeeckx y Wright), no da razón suficiente de la pretensión de Jesús, clave para adentrarnos en sus profundidades de conciencia y entender la causa histórica de su condena a muerte. La tercera parte, arrancando brevemente de las cristologías del Nuevo Testamento, intenta dar razón de la reflexión operada en los primeros siglos, y que culmina en el Concilio de Calcedonia, acerca de la identidad ontológica de Jesús. En cuarto y último lugar, el autor termina su obra con una reflexión sistemática que tiene como objeto la significación salvadora de Jesús para todos los hombres. En definitiva, una obra breve que, precisamente por su afán sintético, da la impresión a veces de simplificar injustificadamente los temas que trata.- S. BÉJAR.

SESBOÛÉ, Bernard, *Fuera de la Iglesia no hay salvación*. Mensajero, Bilbao 2006, 432 pp., 28 €

En el año 1442, el Concilio de Florencia, en la bula *Cantate Domino*, hacía una afirmación contundente: *Extra Ecclesiam nulla salus*. Este “axioma falsamente claro”, al decir de Y. Congar, es releído con nuevos matices quinientos años después por el Concilio Vaticano II, en LG 16: *Pues los que inculpablemente desconocen el Evangelio de Cristo y su Iglesia ... pueden conseguir la salvación eterna*. ¿Nos encontramos ante una contradicción? Y en el caso de que así sea, ¿no se pone en crisis la continuidad doctrinal de la enseñanza de la Iglesia en un punto que, en absoluto, puede ser considerado secundario? En efecto, dicho axioma puede ser insertado justamente al centro del cristianismo porque evidencia puntos de solidaridad con otros aspectos de la fe: eclesiología y soteriología unidas en una pretensión de universalidad de la Iglesia, el acceso a la salvación de los no cristianos, la estimulación o disolución de la tensión misionera, la relación con la libertad religiosa en la posible generación de intolerancia y, sobre todo, la imposibilidad de dissociar a Cristo de la Iglesia. De ahí que el autor se proponga “presentar la historia de una fórmula negativa, de una fórmula que marca un límite. Pretende dar la historia de la interpretación de esta fórmula y analizar la situación en que se encuentra en nuestros días” (18s). Para ello, divide la obra en dos partes diferenciadas. La primera, un desarrollo histórico del problema que se centra en los antecedentes bíblicos, la patrística, el medioevo, la época moderna, el Vaticano I y el siglo XX, enfocado al Vaticano II. La segunda parte, una reflexión de hermenéutica magisterial que pretende evidenciar cómo cualquier toma de postura magisterial está históricamente

condicionada. Para el autor, el axioma que nos ocupa tiene un valor arquetípico para una reflexión acerca de la interpretación de las declaraciones magisteriales. En definitiva, una obra de Sesboüé siempre es una apuesta segura.- S. BÉJAR.

VOUGA, François, *Yo, Pablo. Las confesiones del Apóstol*. Sal Terrae, Santander 2007, 261 pp., 17,50 €

François Vouga, profesor de Nuevo Testamento en Bielefeld (Alemania) y especialista en Pablo, ha escogido aquí como género literario la confesión. Y pone en boca del mismo Pablo su propia autobiografía, que habría escrito en Corinto cuando tenía 42 años y proyectaba su tercera visita a Jerusalén para emprender posteriormente viaje a Roma y a España. En estas páginas el Apóstol se presenta como buscador incansable de la verdad a través de un largo camino vital que le llevó a encontrarse con muchas y muy diferentes personas. El estilo es ágil, en contraste con el de las cartas paulinas: esta agilidad permite que el libro se lea con gusto y con provecho. El volumen concluye con un epílogo posterior, que se pone en la pluma de Timoteo, el que fuera colaborador de Pablo: este escribe cuando ya han transcurrido diez años desde la destrucción de Jerusalén y acaba de recibir el evangelio de Marcos. La bibliografía final muestra cuáles son las fuentes en que se inspira Vouga para construir este relato.- B. A. O.

WHITE, L. Michael, *De Jesús al cristianismo. El Nuevo Testamento y la fe cristiana: un proceso de cuatro generaciones*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 600 pp., 49,50 €

Si el Nuevo Testamento es un conjunto de libros, con autores diversos y destinatarios muy diferentes también, su lectura y comprensión presenta evidentes dificultades. A éstas se añade la distancia temporal entre los hechos a que los libros se refieren y el momento en que cada libro se escribió. La obra de L. M. White, que ejerce en la Universidad de Texas, es fruto de muchos años de investigación: en ella busca comprender el Nuevo Testamento en el marco del movimiento de Jesús, cuyo desarrollo estudia a lo largo de los dos primeros siglos cristianos. El estudio se organiza en torno a cinco generaciones, considerando que una generación abarca unos 40 años. Se estudia primero la generación que precede a Jesús, que constituye el contexto en que se desarrolló su vida. Luego se abordan cuatro generaciones sucesivas, que alcanzan hasta el año 200. Para esta fecha se considera ya concluido el canon neotestamentario. Pero no sólo estudia los libros del Nuevo Testamento, sino también los textos no canónicos y los escritos de los Padres Apostólicos. De este modo se obtiene una visión muy completa de lo que fue el origen y primer desarrollo del cristianismo.- B. A. O.

ÉTICA Y MORAL

BLÁZQUEZ-RUIZ, Francisco J. (ed.), *10 palabras claves en Nueva Genética*. Editorial Verbo Divino, Estella, 2006, 488 pp., 15 €

La conocida colección de la editorial Verbo Divino, publica un nuevo volumen sobre los problemas que afectan a la nueva genética. Un nutrido grupo de personalidades bien conocidas en este campo ofrecen su colaboración sobre la regulación jurídica de las nuevas posibilidades, el proyecto genoma humano, el estatuto del embrión, las células madres, clonación, eugenesia, derechos humanos, dignidad humana, generaciones futuras, y legislación sobre técnicas de reproducción asistida. Son artículos de indudable valor científico. El lector ha de saber, sin embargo, que sus planteamientos se realizan desde la visión de una ética civil y democrática que, como es lógico, no responde siempre a los de una valoración confesional.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

BONETE, Enrique, *Ética de la sexualidad. Diálogos para educar en el amor*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 194 pp., 13 €

A través de amplios diálogos, elaborados para la publicación, el autor ofrece una serie de preguntas planteadas por sus propios hijos o por alumnos universitarios sobre los diferentes aspectos relacionados con la sexualidad. Con abundancia de citas, pretende recoger los diferentes documentos de la Iglesia, que responden a las dificultades presentadas. Puede servir como una lectura de iniciación para el que desee una visión de conjunto. La misma forma en que se desarrolla los temas dificulta un tratamiento más completo.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

CAUSSE, Jean-Daniel, *El don del ágape. Constitución del sujeto ético*. Sal Terrae, Santander 2006, 152 pp., 12 €

Hay que reconocer que el estudio que presentamos no es fácil de leer, si no existe una base filosófico-teológica, que capacite para su lectura. A través de un amplio conocimiento de autores como Levinas, Freud, Lacan, Kant y, sobre todo, Ricoeur, ha retomado el término clásico del ágape cristiano para descubrir todas las posibilidades que encierra en la construcción del sujeto ético. Supone el acontecimiento de un encuentro gratuito que proporciona una nueva identidad.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

CENCINI, Amadeo, *Virginidad y celibato, hoy. Por una sexualidad pascual*. Sal Terrae, Santander 2006, 230 pp., 14 €

Es un tema sobre el que ya había reflexionado otras veces el mismo autor. En este nuevo libro lo hace con una orientación más práctica y pedagógica para que se pueda comprender mejor lo que significa esta vocación, que despierta hoy tantos celos y sospechas. La experiencia en su contacto con sacerdotes y religiosos se detecta a lo largo de todas sus páginas. En cada uno de los 12 capítulos, después de una breve introducción bíblica, termina con algunos documentos sacados de la tradición patristica y moderna de la espiritualidad cristiana. Me parecen especialmente significativos aquellos que dedica a la sexualidad inmadura, la crisis afectiva, la libertad afectiva y la relación del virgen. Un enfoque, donde se subraya siempre la dimensión religiosa, pero que no olvida tampoco las exigencias y mecanismos de la psicología. Una lectura provechosa para los que viven esta situación y tienen que ayudar en las etapas formativas.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

DEPARTAMENTO DE PENSAMIENTO SOCIAL CRISTIANO, *Una voz para nuestra época (Populorum progressio 47)*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2006, 3ª edición, 742 pp., 36 €

Este libro tiene ya una historia propia, que es la historia del equipo que forma el Departamento de Pensamiento Social Cristiano de la Universidad Pontificia Comillas: porque es el fruto de años de docencia e investigación y recoge los materiales ofrecidos a los alumnos en los cursos sobre esta materia. La diversidad de autores no resta unidad al texto final, que se ha actualizado en esta tercera edición con las referencias al *Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia* (publicado en 2005 por la Comisión Pontificia Justicia y Paz) y con una mayor elaboración de la parte relativa a la enseñanza política de la Iglesia. La obra tiene una primera parte histórica que se estructura en seis etapas: los primeros planteamientos (León XIII), la crisis de los sistemas económicos (Pío XI), la guerra mundial y la guerra fría (Pío XII), el optimismo ambiental de los años 1960, la crisis de la Iglesia y de la sociedad, el comienzo de un nuevo orden internacional tras la caída del muro de Berlín. A esta parte histórica siguen cinco partes de carácter sistemático: sociedad, economía, política, cultura, compromiso del cristiano. Destacamos en la parte dedicada a la sociedad la inclusión de diferentes temas de una cierta heterogeneidad: demografía, revolución urbana, migraciones, revolución científica y técnica, cuestión ecológica, familia y mujer. La parte sobre política, que ha sido revisada a

fondo en esta edición, comienza con un extenso capítulo sobre la evolución del pensamiento política de la Iglesia que se remonta a la Escuela, al que sigue otro capítulo sobre el pensamiento político de los obispos españoles. Al libro acompaña un CD que ofrece, no sólo una gran cantidad de documentos, sino una abundante bibliografía.- I. CAMACHO.

ELIZARI BASTERRA, Javier, *10 palabras claves ante el final de la vida*. Editorial Verbo Divino, Estella 2007, 462 pp., 15 €

Los temas abordados, en este nuevo volumen de la colección, hacen referencia al tema del morir humano: Morir hoy, cuidados paliativos, calidad de vida, muerte digna, dar malas noticias, limitación del esfuerzo terapéutico, alimentación artificial, eutanasia, voluntades anticipadas, la muerte clínica. Un buen conjunto de temas, elaborados por autores reconocidos, que dan una visión actualizada sobre estos puntos relacionados con el final de la vida. Recomendable para el que desee una información en este campo tan importante de la bioética.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

MELINA, Livio – NORIEGA, José – PÉREZ SOBA, Juan José, *La plenitud del obrar cristiano: dinámica de la acción y perspectiva teológica de la moral*. Palabra, Madrid 2006, 2ª edición, 422 pp., 18 €

MELINA, Livio – NORIEGA, José – PÉREZ SOBA, Juan José, *Una luz para el obrar. Experiencia moral, caridad y acción cristiana*. Palabra, Madrid 2006, 382 pp., 21 €

Estos dos libros deben ser entendidos de forma complementaria: por eso los presentamos conjuntamente. El primero, que ahora se reedita, fue publicado en 2001 y está en estrecha continuidad con la encíclica “Veritatis splendor” de Juan Pablo II. Busca profundizar en las raíces antropológicas y estrictamente teológicas de una teología moral fundamental, superando una concepción de esta demasiado reducida al problema de las normas (como consecuencia de la polémica que suscitó la encíclica “Humanae vital” en 1968). Se adopta para ello una perspectiva más amplia que parte de la colaboración entre el obrar humano y el obrar divino en la realización plena del sujeto humano. El segundo libro, como decíamos, complementa al anterior investigando nuevas cuestiones que se desprendían del enfoque expuesto en el primero. Los temas recogidos se han clasificado en tres grandes bloques que figuran en el subtítulo de esta segunda obra: la experiencia moral, la caridad (como madre y forma de las virtudes), la acción moral.- I. CAMACHO.

TEJEDOR, César – BONETE, Enrique, *¿Debemos tolerarlo todo? Crítica del “tolerantismo” en las democracias*. Desclée, Bilbao 2006, 164 pp., 12 €

La democracia es una virtud pública característica de las democracias liberales. Pero hoy es fácil olvidar su significado auténtico y traspasar sus propios límites: por eso es una virtud muy controvertida en las democracias. Estas convicciones llevan a los autores a trazar la historia del concepto, precisar su contenido y discutir su fundamentación. Todo ello desemboca en una crítica del “tolerantismo” actual, o desbordamiento de la tolerancia, que no es sino la consecuencia de la creciente desmoralización de nuestra sociedad. Entonces lo valioso es ser tolerante, independientemente de lo que se tolera, porque ser tolerante sin más equivale a ser un buen ciudadano demócrata. Por eso la última parte de la obra se ocupa de reconstruir los límites de lo tolerado, es decir, devolver el contenido a la tolerancia, que sigue siendo una virtud esencial para la democracia.- I. CAMACHO.

TOMÁS Y GARRIDO, Gloria M., *Cuestiones actuales de Bioética*. Eunsa, Navarra 2006, 148 pp., 11 €

Los temas de bioética van adquiriendo cada vez una importancia mayor en nuestro mundo actual. Los avances científicos se van multiplicando con una gran rapidez. La autora ha

querido ofrecer estas reflexiones para aquellos lectores no expertos en este campo, pero deseosos de saber los problemas que afectan tan de cerca de la vida humana. Después de una introducción sobre el concepto de bioética y unas orientaciones antropológicas sobre la sacralidad y dignidad de la existencia humana, se detiene su reflexión sobre las técnicas de reproducción asistida, clonación, anticoncepción, trasplantes de órganos, eutanasia, e ingeniería genética. Su valoración ética responde con absoluta fidelidad a los documentos del magisterio eclesial.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

VELASQUEZ, Manuel G., *Ética de los negocios. Conceptos y casos*. Pearson Educación, Madrid 2006, 6ª edición, 437 pp., 25 €

Este libro se va convirtiendo ya en un clásico de la ética empresarial al alcanzar ahora su sexta edición. Su autor es profesor de la Universidad de Santa Clara en Estados Unidos. La presente edición mantiene la estructura de las anteriores: cuatro partes con dos capítulos cada una. La primera parte ofrece la perspectiva ética y los conceptos éticos fundamentales que se aplicarán después a la actividad económica. En la segunda se estudia el entorno de la empresa, concretamente el mercado y la formación de los precios. Las dos partes últimas se dedican a las relaciones exteriores (con el medio ambiente y con los consumidores) e internas (con los trabajadores). La atención al entorno económico de la empresa es uno de los valores más destacables de este libro. Falta en cambio –y esto puede ser consecuencia del enfoque que arrastra el manual de ediciones anteriores– un tratamiento explícito de una cuestión tan central hoy en la ética empresarial como es la responsabilidad social de la empresa (y de la teoría de los *stakeholders*, tan relacionada con ello). Entre las novedades importantes de esta edición cabe destacar, aparte de una más cuidadosa presentación con numerosas ilustraciones, una renovación general de los casos para actualizarlos y un aumento del número de los mismos: esto mejora el carácter práctico de este manual, que era ya en ediciones anteriores, otro de sus grandes valores.- I. CAMACHO.

VIDAL, Marciano, *Orientaciones éticas para tiempos inciertos. Entre la Escila del relativismo y la Caribdis del fundamentalismo*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 428 pp., 25 €

Marciano Vidal ha sido un buen observador de todo el panorama ético en su ya larga trayectoria docente e investigadora. Y este libro es una buena muestra de ello. En él se pasa revista a muy diferentes temas éticos de todos los ámbitos, desde la ética fundamental y la ética cristiana hasta las distintas éticas aplicadas (vida, sexualidad, matrimonio, sociedad). Vidal es un convencido promotor de las orientaciones éticas del Vaticano II: de ahí su inquietud ante ciertas evoluciones de la ética en la Iglesia actual con las que quiere dialogar en muchas páginas de esta obra. Porque para el diálogo es una exigencia ineludible de toda reflexión ética: diálogo con la historia, con la cultura, con las ciencias. Todo ello le lleva a reconocer que la ética hoy está marcada por un doble reto: el del relativismo (una democracia sin valores) y el del fundamentalismo (con su expresión más acabada en el terrorismo islámico). El equilibrio entre estos extremos es la gran tarea de la ética hoy.- I. CAMACHO.

IGLESIA

AGUA, Agustín del (ed.), *Aconfesionalidad del Estado, laicidad e identidad cristiana. II Encuentro Interdisciplinar de profesores universitarios, investigadores y profesionales católicos. Salamanca, 22-24 de junio de 2005*. Subcomisión Episcopal de Universidades, Madrid 2006, 418 pp., 22 €

Ocho son las ponencias recogidas aquí, que fueron presentadas al encuentro de intelectuales católicos de 2005 en Salamanca; a ellas se añaden cuatro intervenciones en una mesa redonda y tres comunicaciones más; como anexo figuran dos consideraciones sobre la laicidad en

Francia. Este anexo confirma la idea de varios de los colaboradores en este encuentro: la enorme influencia que tuvieron en nuestro país las ideas sobre la laicidad de nuestro vecino del norte y la praxis que de ello derivó, aunque nuestras condiciones históricas y culturales fueran diferentes. En los distintos análisis que se recogen en el volumen –jurídicos, históricos, teológicos y morales– se busca una visión equilibrada sobre el lugar de la Iglesia en la sociedad secular y laica. Entre los colaboradores se observan dos puntos de vista: para unos, la laicidad es una versión suavizada de lo que fue el laicismo inicial; para otros, el laicismo es la radicalización posterior de una justa laicidad, la cual tiene raíces muy serias en la tradición cristiana, aunque ésta no siempre se haya mantenido fiel a esa inspiración originaria. Hoy además la situación se complica: no sólo por el rebrote de nuevos radicalismos (neoconfesionalismo y neolaicismo), sino por la presencia creciente del Islam entre nosotros, que introduce elementos nuevos para concebir las relaciones entre religión y sociedad.- I. CAMACHO.

LA BELLA, Gianni, (ed.), *Pedro Arrupe. General de la Compañía de Jesús. Nuevas aportaciones a su biografía*. Sal Terrae, Santander – Mensajero, Bilbao, 2007, 1.077 pp., 45 €

Coincidiendo con el centenario de su nacimiento (14 noviembre 1907) aparece este voluminoso conjunto de estudios con la intención de liberar al generalato del P. Arrupe de esa especie de marginación que le ha acompañado después de su muerte. La coordinación del proyecto se debe a Gianni la Bella, Profesor de la Universidad de Módena, pero los 24 colaboradores son todos jesuitas con la excepción del coordinador y el Prof. Jean Delumeau, del Collège de France. Esos 22 jesuitas que han participado se reparten entre diversas nacionalidades, con un predominio claro de los españoles.

De los 26 capítulos, los cuatro primeros y tres de los últimos tienen un claro enfoque biográfico y se refieren a las sucesivas etapas de su vida: hasta que marchó a la misión del Japón, sus 27 años en aquel país, la Congregación General 31 en la que fue elegido, la Congregación General 32 que él convocó, la crisis del cambio, la dimisión, la etapa de su enfermedad final (“Si el grano de trigo...”). Especialmente importantes por su extensión y por las claves que ofrecen son los dedicados a las dos Congregaciones Generales (elaborados por U. Valero y A. Álvarez Bolado). Otros nueve capítulos estudian la acción de Arrupe en relación con la Compañía en otras tantas áreas geográficas. Los restantes (hasta el total de 26) abordan distintos aspectos de su personalidad y de su actividad: vida religiosa, justicia, modo de gobernar, etc. La obra es un magnífico instrumento para comprender la personalidad de Pedro Arrupe, su liderazgo que tanta gente de muy distinta condición reconoció, las enormes dificultades a que tuvo que enfrentarse y el optimismo con que siempre las afrontó, sus limitaciones que tanto le criticaron, y esa profunda fidelidad a la Iglesia y a la persona del Papa, que no se cansaba de profesar incluso cuando apenas podía ya hablar.

La obra constituye, en resumen, un merecido y agradecido homenaje a quien, junto con la Congregación General, es considerado como el iniciador de la “tercera Compañía”, “la Compañía renovada”, que sustituyó a la Compañía restaurada en 1814 por Pío VII tras cuatro décadas de supresión de la antigua Compañía.- I. CAMACHO.

WEIGEL, George, *Cartas a un joven católico*. Cristiandad, Madrid 2006, 266 pp., 17,50 €

El autor es un conocido comentarista de temas católicos en los Estados Unidos. Su estilo no tiene nada que ver con el tono pesimista con que se analizan en Europa las relaciones entre la fe y la sociedad laica. Más bien intenta llevarnos a las raíces del catolicismo para que descubramos cómo la vida y la belleza han brotado en todos los lugares y circunstancias en los que ha tenido oportunidad de expresarse. Las raíces del catolicismo que va presentando en cada una de las cartas a un supuesto joven católico pertenecen a sectores muy diversos: reflexiones, como las

que hacen Chesterton, Newman, Waugh, O'Connor, Juan Pablo II o el Magisterio de la Iglesia; testimonios heroicos de fe y buenas obras de católicos del pasado; belleza de las obras de arte que ha concebido y llevado a término la visión cristiana de la vida. Todo ello acaba componiendo un libro en el que se sienten la frescura de los orígenes junto al espléndido desarrollo, fruto de la adaptación a las diversas culturas en las que ha vivido y se ha encarnado. Su lectura es muy amena y tiene, salvadas las distancias, algo muy entrañable que siempre ha acompañado a las antiguas "vidas de santos": una cierta ternura entrañable de quien habla de algo que admira y ama profundamente.- A. NAVAS.

ESPIRITUALIDAD

CASALDÁLIGA, Pedro, *Antología personal*. Trotta, Madrid 2006, 134 pp., 10 €

Con motivo de la concesión del XVIII Premio Internacional de Cataluña se publica esta antología personal de algunos de los más relevantes poemas de Casaldáliga, desde "Palabra ungida" de 1955 hasta los "Sonetos neobíblicos" (1996), pasando por escritos muy conocidos como "Jesús crucificado", "Preguntas para subir y bajar el Monte Carmelo", "En Solentiname" o "Dentro de Auschwitz". Se trata de trabajos en los que se presenta el núcleo de su espiritualidad y de su concepción acerca del cristianismo, combinando la denuncia social, la defensa de los derechos humanos y la experiencia de Dios. Son poemas para meditar, más que para leer, disfrutando con su belleza lírica y con la profundidad de su vivencia.- J. A. ESTRADA.

GRÜN, Anselm, *Vida y trabajo. Un desafío espiritual*. Sal Terrae, Santander 2007, 149 pp., 10 €

Desde su perspectiva como monje benedictino, administrador de la abadía y de una serie de empresas relacionadas con el monasterio, el autor nos propone un compendio de sabiduría para armonizar lo mejor posible la vida y el trabajo, de forma que se puedan afrontar los retos que nos plantea la acelerada vida actual sin que por eso se pierdan la paz interior ni la capacidad de disfrutar de los elementos placenteros que nos ofrece la existencia. Los temas de más interés en el libro se agrupan en torno a cómo ser persona en la vida profesional diaria, cómo afrontar situaciones difíciles sin descomponerse por ello y cómo vivir la espiritualidad cristiana en el trabajo. Como colofón el autor ofrece al lector la vía a través de la cual él ha conseguido que su actividad profesional se convierta en un auténtico desafío espiritual. Cuando San Benito acuñaba el lema de *ora et labora* (ora y trabaja), buscaba la integración de estos dos elementos en el conjunto de la existencia humana. Se puede decir que este libro pretende lo mismo, pero adaptando los consejos que da para las gentes de nuestro tiempo.- A. NAVAS.

GRUPO DE ESPIRITUALIDAD IGNACIANA (ed.), *Diccionario de espiritualidad ignaciana*.

Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Santander, 2006, 2 vols., 1.816 pp., 99 €

Tenemos en nuestras manos una obra excepcional: excepcional por las 1.816 páginas que componen estos dos gruesos volúmenes, y excepcional por el arco amplio y riguroso con el que los encargados de la edición han querido atender de forma sistemática y clara los elementos más significativos del carisma y de la espiritualidad de San Ignacio. El Grupo de Espiritualidad Ignaciana, encargado de la edición, ha trabajado durante más de siete años este Diccionario que pone al alcance de laicos, personas consagradas, sacerdotes y jesuitas. El lector interesado en temas ignacianos se moverá con comodidad por esta magna obra, sabiendo que no va a quedar defraudado. En la obra resalta el seguimiento de voces del texto de los Ejercicios Espirituales. Pero no es únicamente en esa franja donde se detiene el interés de la obra, pues en ella se incluyen otras perspectivas complementarias: los nombres de los primeros jesuitas más cercanos a Ignacio, la toponimia imprescindible para recorrer el itinerario humano y espiritual de Ignacio, desde Loyola a Roma, aspectos históricos, bíblicos,

antropológico-psicológicos, lingüísticos... “La espiritualidad es una disciplina teológica, que, basada en los principios de la revelación, estudia la experiencia espiritual cristiana, describiendo su desarrollo progresivo y dando a conocer su estructura y leyes” (Ch. Bernard). A la hora de dar apellido a una espiritualidad, necesitamos acercarnos a un modo de proceder dentro de una lógica ignaciana. Esto es lo que ha pretendido el equipo editor de esta obra al dar entrada a 383 artículos y a 157 colaboradores, de hasta 25 países diferentes. El criterio de presentación de los artículos ha sido el habitual –alfabético– a la hora de confeccionar un diccionario. El tema de la Espiritualidad Ignaciana, la preocupación por facilitar a estudiosos y pastoralistas acceso a temas ignacianos ha estado siempre presente en la historia de la Compañía de Jesús: estudios reiterados, jornadas, seminarios, revistas especializadas, vocabularios... Pero quizá faltara una obra de las características de la que tenemos a nuestro alcance y ahora presentamos. Felicitamos a la Colección MANRESA por estos dos volúmenes nn. 37 y 38 que ha incorporado.- C. GARCÍA HIRSCHFELD.

MOLTMANN, Jürgen - MOLTMANN-WENDEL, Elisabeth, *Pasión por Dios. Teología a dos voces*. Sal Terrae, Santander 2007, 118 pp., 8 €

Jürgen y Elisabeth forman un matrimonio en la vida real, con la característica peculiar de que tanto él como ella son teólogos competentes, cada uno de los dos con orientaciones teológicas distintas. Jürgen trabaja sobre todo la posibilidad de mantener la esperanza, especialmente después de la barbaridad que supuso el holocausto. Elisabeth se encuadra en el marco de la teología feminista, intentando compensar los aspectos patriarcales de la teología con una nueva visión de los relatos bíblicos a la luz de la realidad y las posibilidades de la mujer. Cada uno de ellos nos ofrecen tres ensayos teológicos que ahondan en su propia perspectiva con la idea de ayudar al lector a superar las posibles aporías de la fe. Desde el punto de vista de Elisabeth se analizan la corporalidad en la espiritualidad, la amistad de Dios en su relación con la humanidad y la manera propia de vivir su fe las mujeres. Desde el punto de vista de Jürgen se considera el orar con los ojos abiertos, el crucificado ayer y hoy, y la globalización junto con el terrorismo y el comienzo de la vida.- A. NAVAS.

FILOSOFÍA

ÁLVAREZ LACRUZ, Alfredo, *El amor: de Platón a hoy*. Palabra, Madrid 2006, 300 pp., 16,50 €

Aunque los estudios históricos sobre la filosofía del amor son abundantes, el autor ha pretendido ofrecer una visión genérica, que ha sintetizado en cuatro grandes etapas: las teorías sobre el amor en el mundo antiguo; su desarrollo desde la patrística al renacimiento; su visión más moderna hasta finales del siglo XIX; y el panorama que se plantea en el siglo XX. Lógicamente ha resumido el pensamiento de los autores más significativos de cada época, con un buen resumen final al terminar el estudio de cada uno de estos períodos. Un buen trabajo para el que esté interesado en los diferentes análisis y matices que se han dado sobre esta experiencia tan universal.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

GIRARD, René, *Los orígenes de la cultura*. Trotta, Madrid 2006, 212 pp., 17 €

Estas conversaciones de Girard con Pier Paolo Antonello y João Cesar de Castro Rocha, que ofrecen además un estudio introductorio sobre Girard, permiten a éste clarificar y exponer de forma sistemática conceptos claves de su teoría de la cultura. Toda ella está centrada en una concepción del hombre como animal simbólico, en un análisis del mecanismo mimético, en los mecanismos del chivo expiatorio y en el análisis de la religión como núcleo generador de la misma cultura: son aspectos que facilitan el control de la violencia que está en el origen de toda sociedad. Desde ahí presenta también su evaluación del cristianismo como una denuncia

de los mecanismos sacrificiales de la sociedad, reivindicando la inocencia de la víctima, así como de otras fuentes literarias (como Shakespeare, Dostoievski y Cervantes), que han captado la rivalidad mimética, aunque sin desarrollar todo el potencial de sus descubrimientos. La obra de Girard es ya ampliamente conocida y traducida en español. Este volumen, sin embargo, es muy clarificador, porque ayuda a precisar la teoría de Girard, aclara ambigüedades y presenta rectificaciones de su postura: posee además una clara orientación pedagógica, facilitada por el estilo de conversación que tiene el libro. Recomiendo vivamente este estudio a los que se interesan por la teoría de Girard, tanto a sus seguidores como también a sus críticos.- J. A. ESTRADA.

ORTIZ-OSÉS, Andrés – LANCEROS, Patxi (dirs.), *Diccionario de la existencia. Asuntos relevantes de la vida humana*. Anthropos, Barcelona 2006, 651 pp., 48 €

El profesor Andrés Ortiz-Osés (Tardienta, Huesca, 1943) es un autor sobradamente conocido por todos aquellos interesados en semiótica, hermenéutica y antropología. Lo avala una extensa biografía que hace de la Universidad de Deusto, donde imparte su magisterio, un foco de saber sobre estos temas filosóficos. Junto con el joven y prometedor profesor de Deusto, Patxi Lanceros, nos presentan este penetrante diccionario del que han dirigido la edición. Más de un centenar de expertos han colaborado con su saber a la composición unitaria de esta obra que contiene los conceptos (desde Ágape a Zen, por orden alfabético) más relevantes del existencial humano. El volumen se abre con tres introducciones y se cierra con un apéndice de Ortiz-Osés sobre “el ser y el tiempo” y un epílogo a cargo de P. Lanceros. Un valioso instrumento necesario para cualquier estudioso sobre la reflexión de la condición humana.- L. SEQUEIROS.

SAVATER, FERNANDO, *Vida eterna*. Ariel, Barcelona 2007, 262 pp., 17,50 €

Con el estilo vivaz y desenfadado, ameno y sugerente, que le caracteriza aborda Savater un tema tradicional de las religiones, poco usual en sus escritos. Lógicamente la perspectiva que asume es la que le caracteriza: un ateísmo vivencial y cognitivo, en el que la religión está más cerca del mito y la ilusión que de cualquier saber cognitivo. Esto no quita, sin embargo, para distinguir entre creencias (criticables) y creyentes (que merecen respeto), así como para exigir una religión ilustrada, compatible con la justificación razonable de creencias y el pluralismo de las sociedades democráticas. La ilusión de creer, el ansia de inmortalidad como núcleo de la religión, el derrumbe del dios de los filósofos de la mano de Hume, el cristianismo como mito de la postmodernidad y como salida de la religión (Gauchet), la vida buena como alternativa a la ilusoria vida eterna, y el elogio de los incrédulos contra el radicalismo mesiánico profético de las religiones constituyen las páginas del libro. Al final hay una serie de apéndices que tocan los temas de actualidad, el laicismo, la enseñanza de la religión en la escuela pública, la libertad de expresión en contra de las religiones, las raíces cristianas de Europa, el poder del Vaticano y un ensayo sobre el carácter antimelancólico del Quijote. No hay novedades en este libro respecto de anteriores publicaciones de Savater, aunque llama la atención la cercanía en algunos puntos al último Habermas, ni tampoco en su comprensión negativa de la religión, aunque en algunos párrafos subraye algunos aspectos positivos del cristianismo. Es una obra antifundamentalista y recomendable no sólo para sus seguidores, que disfrutarán con ella, sino también para cristianos convencidos, que encontrarán ahí una crítica puntualizada de las patologías de las religiones, y a veces también de los creyentes.- J. A. ESTRADA.

PISCOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

BAUTISTA, Guillermo - BORGES, Federico - FORÉS, Anna, *Didáctica universitaria en contextos virtuales de enseñanza-aprendizaje*. Narcea, Madrid 2006, 245pp., 19,50 €

Las universidades europeas están envueltas en estos momentos en un complejo proceso de reelaborar todos sus sistemas adaptándolos a las directrices emanadas de la creación del nuevo Espacio Europeo de Educación Superior (EEES). Este proceso implica, entre otras cosas, una auténtica revolución en el modo de entender los procesos de enseñanza-aprendizaje. En estos procesos las nuevas tecnologías de la información (TIC) van a tener un gran protagonismo. Por eso, este breve manual introduce a los no muy versados en la materia en las tecnologías de enseñanzas virtuales (EVEA). Se trata de un libro eminentemente práctico y que orienta al profesorado y a los estudiantes en las posibilidades de trabajar a través de la red sobre muchas de las materias de las titulaciones españolas y europeas. Los autores de este trabajo son auténticamente expertos, no sólo teóricos sino prácticos: Guillermo Bautista es profesor de Ciencias de la Educación en la Universidad Oberta de Catalunya (UOC); Federico Borges es profesor de Inglés en la UOC y formador para estudios en entornos virtuales; Anna Forés es profesora de Educación Social y Trabajo Social en la Universidad Ramón Llull. Los profesores encontrarán aquí una amplia selección de recursos para la enseñanza virtual que se va imponiendo.- L. SEQUEIROS.

BERMEJO, José C. – RIBOT, Pere, *La relación de ayuda en el ámbito educativo. Materiales de trabajo*. Sal Terrae, Santander, 2007, 150 pp., 9 €

Con una amplia experiencia en el campo de la humanización de la salud, los autores (José Carlos Bermejo, camilo y director del Centro de Humanización de la Salud de Madrid, y Pere Ribot, franciscano, asesor familiar y master en *counseling*) desarrollan en este cuaderno unos materiales prácticos dirigidos a los profesionales del campo educativo. Se pretende que éstos puedan reflexionar y evaluar los beneficios que aporta la relación de ayuda en la tarea escolar, y poner a su alcance actividades y destrezas que puedan ayudar a mejorar la convivencia y la eficacia en la labor educativa. Dividido en 7 temas, puede ser muy eficaz para los grupos de educadores y está acompañado de numerosas sugerencias de aplicación inmediata. Tal vez adolezca de falta de una fundamentación psicopedagógica. Pero esta se encuentra en otras obras anteriores publicadas también en esta colección.- L. SEQUEIROS.

CODERCH, Juan, *Pluralidad y diálogo en psicoanálisis*. Herder, Barcelona 2006, 319 pp., 24,90 €

Jean Coderch es una de las figuras que han contribuido más en el panorama psicoanalítico español a la clarificación de múltiples temas relacionados tanto con la teoría como con la práctica psicoanalítica. Su preocupación también por otros grandes temas del pensamiento la sociedad contemporánea (a destacar su estudio sobre la exaltación social y posmoderna del narcisismo) confiere a sus planteamientos psicoanalíticos una particular riqueza y madurez de perspectiva. En esta obra se recogen temas diversos relativos a la pluralidad de las escuelas psicoanalíticas y al diálogo entre el psicoanálisis y otras disciplinas científicas. Un saludable eclecticismo es fundamentado tanto desde la problemática del estatuto científico del psicoanálisis como de su posición entre la ciencia natural y la hermenéutica. Como siempre, J. Corderch se expresa con una envidiable claridad en sus formulaciones, que contribuye a la que la obra posea un indudable interés tanto para especialistas como para estudiantes, así como para personas interesadas en el campo psicoanalítico o en el de la interdisciplinariedad.- C. DOMÍNGUEZ.

NUNGE, Olivier – MORTERA, Simonne, *Administra tus emociones*. Sal Terrae, Santander 2007, 96 pp., 6,50 €

En este breve tratado se analizan desde la óptica concreta del análisis transaccional las emociones básicas del miedo, la ira, la tristeza y la alegría y se proporciona unas pistas para manejarlas del modo más conveniente y productivo posible. En cada una de estas emociones se ofrece un ejercicio práctico con el objetivo de ayudar a concienciar lo que cada una de estas emociones pueden suponer para su control y puesta al servicio de una sana vitalidad. Un capítulo final sobre el falseamiento de las emociones contribuye a una buena profundización en lo descrito con anterioridad.- C. DOMÍNGUEZ.

PÉREZ DELGADO, Esteban, *Impacto de la religión en el pensamiento de los jóvenes. El punto de vista psicológico y otros puntos de vista*. San Esteban, Salamanca 2006, 250 pp., 20 €
El autor, dominico y Catedrático de Psicología Básica en la Universidad de Valencia, es especialista en psicología del desarrollo moral. Desde esta especialización estudia en la presente obra la influencia de la religión en el juicio moral. Después de una amplia presentación sobre las principales posturas de la psicología ante esta cuestión, ofrece los resultados de dos estudios empíricos, realizados en la Comunidad Valenciana, uno dirigido a jóvenes y otro a adultos. La madurez moral se concibe según el esquema de los seis estadios del desarrollo moral de Kohlberg, desde una moral preconventional hasta una moral postconventional o de principios universales. Las conclusiones del autor establecen que la relación entre religión y desarrollo moral se da, pero que la correlación es más claramente positiva en el estadio convencional que en el postconvencional.- F. L.

SEGURA MORALES, Manuel, *Jóvenes y adultos con problemas de conducta. Desarrollo de competencias sociales*. Narcea, Madrid 2007, 131 pp., 16 €
Manuel Segura Morales (Granada, 1928) tiene tras de sí una larga experiencia directa con los sectores más desprotegidos de la sociedad (cárceles, menores en riesgo, inmigrantes, minorías culturales..) y un extenso bagaje de reflexión orientada hacia la práctica (*Ser Persona y relacionarse*, Nancea; *Educación de las emociones y los sentimientos*, Nancea; *Relacionarnos bien*, Narcea, entre otros). Es doctor en Ciencias de la Educación y durante muchos años ha sido profesor de Psicología Educativa en la Universidad de La Laguna. Desde la hipótesis de que la educación no consiste en atiborrar de información al individuo sino en convertirlo en “persona”, el autor presenta unas interesantes reflexiones sobre el papel de la educación en los sentimientos y en los valores morales que conducen a la interiorización de unas habilidades sociales como asertividad. El libro ofrece una batería de actividades, perfectamente elaboradas y trabadas secuencialmente entre sí para lograr los fines antes expuestos. Todas estas actividades no surgen de la imaginación o de la teoría sino de la larga experiencia del autor en este campo. Una obra especialmente provechosa para el trabajo social, la ayuda y el apoyo psicológico y para los orientadores, tutores y educadores tanto del campo formal como del informal.- L. SEQUEIROS.

HISTORIA

CASAS, Fray Bartolomé de las, *Brevísima relación de la destrucción de las Indias*. Edición crítica, estudio preliminar y notas de José Miguel Martínez Torrejón. Universidad de Alicante 2006, 376 pp.

No tendría sentido volver a presentar una obra tan conocida como la relación dirigida por el obispo dominico a Carlos V. Si esta edición merece ser destacada es por el trabajo que ha realizado en ella el profesor responsable de la edición, que ejerce como filólogo en el Queens College de Nueva York. El carácter polémico de esta obra hizo que hubiese muchos intereses encontrados, unos en favor de su publicación y difusión y otros dispuestos siempre a desautorizarla. El deseo de su difusión explica las muchas ediciones que existen de la obra,

pero hace también muy difícil la tarea de una edición crítica. Esto es lo que ha hecho el Prof. Martínez Torrejón. En este sentido puede consultarse con mucho provecho el *Estudio introductorio* (pp. 13-92). La base de esta publicación es la edición *princeps*, impresa en Sevilla en 1552. En ella se reproduce básicamente lo que fue la edición original de diez años antes (1542). Pero también hay que tener en cuenta una edición intermedia de 1548, que contiene recortes y ampliaciones, donde se ve una mano diferente de la de su verdadero autor. La edición que aquí se ofrece va acompañada de numerosas notas a pie de página, pero va completada además por casi un centenar de “Notas complementarias” (pp. 235-322). La extensa bibliografía que cierra el volumen confirma que estamos ante una edición de esta obra que habrá que tener en cuenta en el futuro.- I. CAMACHO.

SCHUMAN, Robert, *Por Europa*. Encuentro – Instituto Universitario Estudios Europeos (Universidad San Pablo), Madrid 2007, 166 pp., 21 €

La lectura de este libro aporta mucha luz para comprender lo que está en juego en la construcción de Europa. Robert Schuman protagonizó, cuando era Ministro de Asuntos Exteriores francés, la puesta en marcha de la Comunidad Europea del Carbón y el Acero en 1950, la primera piedra de la Unión Europea. Pero sus proyectos eran de mucho mayor alcance, como resultado de una mezcla de profundo conocimiento de la realidad europea (especialmente de las relaciones entre Francia y Alemania) y de intuición respecto a lo que se podría construir en el futuro. En 1960 hubo de retirarse de la vida pública por razones de salud: se dedicó entonces a recoger sus escritos y a sistematizar sus ideas hasta su muerte en 1963. Este libro, que prologa un gran admirador suyo, Marcelino Oreja, contiene lo único que dejó escrito: una pequeña síntesis de su pensamiento, al que añade cuatro intervenciones suyas en diferentes situaciones. Estas páginas están escritas desde lo profundo de su personalidad: como francés, orgulloso del protagonismo de su país en la construcción de Europa; como europeo, promotor de un proyecto que veía necesario para la paz, cuando nadie se atrevía a proponerlo; como cristiano, sabedor de que una gran democracia europea no puede concebirse ni construirse al margen del cristianismo, que está en las raíces mismas de la cultura europea. Cuando uno lee este libro casi 60 años después de iniciado el proceso de la Unión Europea, uno queda asombrado de la clarividencia casi profética de Schuman, que captó ya entonces todos los aspectos que han ido marcando de hecho la historia de la Unión.- I. CAMACHO.

CIENCIAS SOCIALES

SANTOS, Boaventura de Souza, *El milenio huérfano. Ensayos para una nueva cultura política*. Trotta, Madrid 2005, 376 pp., 20 €

Intelectual de gran prestigio y uno de los referentes más reconocidos del Foro Social Mundial, Boaventura de Souza Santos ha recogido en este volumen ocho ensayos escritos en la última década sobre los distintos temas que le han ocupado intelectualmente. Él mismo descubre en el Prefacio lo que ha sido el móvil fundamental de sus investigaciones y las líneas principales en que éstas se han desarrollado. Reconoce su perplejidad ante la dificultad para elaborar una teoría crítica que permita analizar adecuadamente las transformaciones sociales a las que estamos asistiendo. Su intento de respuesta, todavía parcial y fragmentario, se orienta en una triple dirección: la elaboración de una nueva teoría de la historia; la superación de los conceptos eurocéntricos y occidentales; la necesidad de una reconstrucción teórica del Estado y de la democracia en el contexto de la globalización. A esto último dedica toda la segunda parte de su obra, exponiendo su tesis de que a la globalización hegemónica (la del Consenso de Washington) hay que oponer lo que él llama la “globalización contrahegemónica”: ésta se apoya en el cosmopolitismo y el patrimonio común de la humanidad y lucha por la transformación de intercambios desiguales en intercambios de autoridad compartida. Una

larga presentación (pp. 15-93) del autor y su pensamiento, obra de Juan Carlos Monedero, abre el volumen.- I. CAMACHO.

VARIA

LARA VEGA, Rosario - RICO MUÑOZ, José Ramón, *Abderramán "El Emigrado"*. El Almendro, Córdoba 2006, 190 pp., 11 €

Esta novela histórica sobre Abderramán I cumple con su cometido, que es el de recrear una parte de la historia en forma de relato novelado que intenta no traicionar a la historia propiamente dicha. Se nota en los autores un fondo de admiración por el protagonista de la novela, al que sitúan fundamentalmente en dos momentos: su llegada a Al Andalus hasta hacerse con el control de su capital Córdoba y el desarrollo y desenlace de una seria conspiración, que pudo haber dado al traste con el emirato cordobés, pero que tuvo como resultado precisamente su asentamiento y consolidación. Durante el relato se hacen presentes los distintos pueblos que componían en aquel momento la península ibérica, así como los francos por su relación con Septimania y Cataluña. Toda la novela se mueve con gran agilidad y mantiene el interés hasta el final, impregnada de una especie de fragancia de fondo, que testimonia la admiración de los autores por la figura de Abderramán enmarcada en la cultura de su tiempo.- A. NAVAS.

LIBROS RECIBIDOS¹

BENEDICTO XVI, *Sacramentum caritatis*. Palabra, Madrid 2007, 153 pp.

BLÁZQUEZ, R., *Iglesia, ¿qué dices de Dios?* San Pablo, Madrid 2007, 368 pp.

CAMISASCA, M., *Pasión por el hombre. Pasos de la misión cristiana*. Encuentro, Madrid 2007, 116 pp.

CAMPS, V. - VALCÁRCEL, A., *Hablemos de Dios*. Taurus, Madrid 2007, 270 pp.

CASANOVAS, J. M., *Espigando en los Salmos*. Desclee de Brouwer, Bilbao 2006, 312 pp.

CONTRERAS, F., *Leer la Biblia como Palabra de Dios*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 480 pp.

CORM, G., *La cuestión religiosa en el siglo XXI. Geopolítica y crisis de la modernidad*. Taurus, Madrid 2007, 320 pp.

DELUMEAU, J., *El cristianismo del futuro*. Mensajero, Bilbao 2007, 368 pp.

DORMEYER, D. - GALINDO, F., *Comentario a los Hechos de los Apóstoles. Modelo de nueva evangelización*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 680 pp.

FACCHINI, F., *Los orígenes del hombre y la evolución cultural*. San Pablo, Madrid 2007, 240 pp.

FERNÁNDEZ BEITES, P., *Embriones y muerte cerebral. Desde una fenomenología de la persona*. Cristiandad, Madrid 2007, 220 pp.

FRANCO MARTÍNEZ, C. A. - GARCÍA PÉREZ, J. M., *Pasión de Jesús según San Mateo y descenso a los infiernos*. Encuentro, Madrid 2007, 243 pp.

GONZALO SANZ, L. M., *Entre libertad y determinismo. Genes, cerebro y ambiente en la conducta humana*. Cristiandad, Madrid 2007, 232 pp.

LADARIA, L. F., *Jesucristo, salvación de todos*. San Pablo, Madrid 2007, 184 pp.

LANG, U. M., *Volverse hacia el Señor*. Cristiandad, Madrid 2007, 166 pp.

¹ La revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.

- LUHMAN, N., *Las formas de religión en la sociedad*. Trotta, Madrid 2007, 314 pp.
- MANGLANO, J. P., *La misa, antes durante después*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 106 pp.
- MARTÍNEZ, J. L., *Ciudadanía, migraciones y religión. Un diálogo ético desde la fe cristiana*. San Pablo, Madrid 2007, 624 pp.
- MERTON, Th., *El signo de Jonás. Diarios (1946-1952)*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 416 pp.
- MIQUEL, E., *Amigos de esclavos, prostitutas y pecadores: el significado sociocultural del marginado moral en las éticas de Jesús y de los filósofos cínicos*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2007, 420 pp.

- Navarrete, U., *Derecho Matrimonial Canónico. Evolución a la luz del Vaticano II*. Biblioteca Autores Cristianos, Madrid 2006, 1.192 pp.
- Nolan, A., *Jesús, hoy. Una espiritualidad de libertad radical*. Sal Terrae, Santander 2007, 263 pp.
- Núñez, P. C., *¿Fuertes o débiles? Las siete Iglesias del Apocalipsis, ayer y hoy*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 200 pp.
- Pikaza, X., *Palabras de amor. Guía del amor humano y cristiano*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 746 pp.
- Polkinghorne, J., *Explorar la realidad. La interrelación de ciencia y religión*. Sal Terrae, Santander 2007, 200 pp.
- Prades, J., *La razón ¿enemiga del misterio?* Encuentro, Madrid 2007, 70 pp.
- Radcliffe, T., *¿Qué sentido tiene ser cristiano?* Desclée de Brouwer, Bilbao 2007, 356 pp.
- Ramos Centeno, V., *Europa y el cristianismo*. Biblioteca Autores Cristianos, Madrid 2006, 143 pp.
- Sanz, Giménez-Rico, E., *Profetas de misericordia*. San Pablo, Madrid 2007, 224 pp.
- Villa, A. - Poblete, M., *Aprendizaje basado en competencias*. Mensajero, Bilbao 2007, 336 pp.